
迎迎迎五一黃金周
夜幕降臨，華燈初上，位於西安市曲

江新區的大唐不夜城步行街風情處
處，仿唐建築輝煌燦爛，身穿漢服的遊人
穿越時空，偶遇「李白」鬥詩，在「盛唐
密盒」現場與「房玄齡」「杜如晦」答題
合影，看不倒翁小姐姐搖曳身姿……
「五一」此際的陝西，春意盎然。從旅
遊平台數據來看，早在「五一」長假到來
前，陝西旅遊的熱度已經升溫。攜程數據
顯示，早至4月6日，預訂2023年「五
一」假期目的地為陝西的整體旅遊訂單量
同比去年增長864%。

着漢服一圓穿越唐朝心願
「一切又回到了最初的模樣。」在大唐
不夜城街區經營漢服體驗館的劉楠忍不住
感嘆。自今年初以來，隨着社會生產生活
的復常，古城西安文化旅遊熱度不斷上
升，到劉楠店裏消費的遊客較去年成倍增
長，相信暑假將會更旺。
在西安經營漢服體驗館五年多來，劉楠
見證了漢服經濟的起起伏伏。「過去三
年，受疫情影響確實挺大的。但今年以
來，經濟快速復甦，遊客明顯增多，我們
的生意也好了許多。」劉楠的漢服體驗館
位於大唐不夜城街區，周圍古色古香的環
境氛圍為她贏得了商機。「顧客在我們店
裏做好妝容造型，出門便置身大唐不夜
城，離『長安十二時辰』主題街區、大唐
芙蓉園都很近，打卡出片效果非常好。」
第一次到西安旅遊的劉女士告訴記者，
着漢服穿越唐朝是她一直以來的心願。此
次到西安旅遊，她選擇了一個398元（人
民幣，下同）的漢服體驗套餐，「沒想到
這麼驚艷，走在『長安十二時辰』街區裏
毫無違和感，氛圍感十足。」劉女士開心
地說。
記者了解到，為滿足遊客的需求，劉楠
的漢服體驗館如今推出了多種套餐，從漢
服租賃到化妝造型，從外景寫真到Vlog
拍攝，人均消費約400元左右。「顧客量
明顯增多了，有恢復到疫情前的感覺。」
但劉楠亦坦言，隨着越來越多的漢服店興
起，遊客在消費價格方面也更謹慎，競爭

壓力越來越大。

酒店生意回復疫前水平
和劉楠一樣感覺回到疫情前的還有木蘭

智慧酒店總經理于莎莎。「今年的經營已
經恢復到了疫情前的水平，目前我們的日
均入住率可達90%。整體來說，經營狀況
還不錯。」
地處西安市南門商圈的木蘭智

慧酒店，主打全智能的入住體
驗，90後年輕一代是其主要的目
標客戶。「過去三年，我們的智
能化體驗吸引了不少旅客，但正
常情況下入住率能達到60%就不
錯了。」于莎莎說，今年以來，
隨着社會復常和西安文化旅遊熱
度的持續上漲，酒店的生意一直
不錯。「清明節後，『五一』錯
峰遊的小高潮已經早早來到。很
多住客都是外地來的遊客，明顯
感覺到了大家對旅遊消費需求的釋放。」

房價較平日搶貴四倍
她並介紹，作為一家中檔酒店，平日裏

酒店的房價在300—400元之間，而今年春
節和「五一」假期期間，隨着市場需求增
多，客房價格也水漲船高，「『五一』期
間的客房價格將升至800—900元。」記者
從美團網上看到，木蘭智慧酒店「五一」
期間最貴的智享家庭房預訂價已達1,577
元，較平日翻了近4倍。于莎莎說，即便
這樣，酒店也不愁沒生意，清明節剛過，
「五一」的訂單已經提前接了有30%，相
信節前預訂量將達到飽和。「大家能夠選
擇出來旅遊，感覺消費力還是不錯的。」
對於今年的經營前景，于莎莎非常樂

觀，她表示很看好市場的消費潛力。「我
們也將繼續拓展西安市場，在條件允許的
情況下，爭取再開1至2家酒店。」

去年新冠疫情中經濟未完全復常的時候，香港文匯報記者採訪過一些服

務型小企業，他們在疫情下想盡辦法維持運作。今年，隨着經濟活動的恢

復、人們日常工作和生活的正常化，這些小企也都走出了陰霾。中國商務

部4月30日指出，今年「五一」假期首日，居民出行意願強烈，消費市場

大幅升溫，全國重點零售和餐飲企業銷售額同比增長21.4%。香港文匯報

記者近日回訪之前一些公司，他們的經營情況亦呈現同樣趨勢，明顯感到

消費力回升，對消費市場及即將到來的暑假旺季充滿期待。

◆文/圖：香港文匯報記者 張仕珍 西安報道

西安酒店預訂率逾九成 漢服體驗館生意倍增

在陝西省社科院文化旅遊研究中心主任張
燕看來，今年「五一」假期或將迎來比春節
假期還要火爆的旅遊市場。「遊客已經快速
回歸，接下來需要做的是市場如何豐富產品
供給，引導擴大消費。」她表示，從今年旅
遊業放開後的情況來看，整體效果挺好。
「但過去三年不少群體收入受到影響，消費
能力下降。作為一個消費隨機性很強的行
業，旅遊業只有引領得當，才能更好地釋放
人們的消費力。」

「五一」長假料刺激消費
對於今年的5天「五一」長假，張燕認為其

中包含了國家對於刺激消費的強烈願望，
「希望人們能夠有充足的時間走得更遠，買
得更多。」她說，作為一個綜合性的行業，
旅遊可以帶動餐飲、交通、住宿、娛樂等諸
多領域的發展，但從目前的情況來看，旅遊
線路產品的推出還不盡如人意。

倡政府創多元消費場景
「一些熱門的景區非常火爆，但缺乏整體

性的線路規劃產品。」張燕稱，相關部門和
旅行社可以根據遊客的需求，加大針對「五
一」假期的線路產品規劃力度，統籌熱門景
點與「冷門」景區，做好資源整合，這樣既

能帶給遊客更好的遊玩體驗，亦能有效引
流，平衡景區經營。

她並建議，政府有關部門在市場管理方面
增強靈活性，創造多元消費場景，讓遊客與
經營者雙贏。「比如『五一』假期，可以在
一些條件成熟的地方，開闢專門的攤位做活
夜遊經濟，延長營業時間，如此既能滿足遊
客的購物需求，又能讓經營者多一份收
益。」

另外，在刺激消費方面，政府不是非要提
供補貼，但必須做好引導調控。「把市場放
開，做好管理服務，相信會取得更好的效
果。」

臨近「五一」，中國各地的滑
雪場陸續封板，位於新疆富蘊縣
的可可托海國際滑雪度假區依然
保持着「超長待機模式」，為遊
客帶來最後的滑雪狂歡。在可可
托海經營滑雪俱樂部兩個雪季的
廣東人艾文，也在進行着最後的
忙碌。「零零星星還有一些客
人，我們也在抓緊收尾工作，做
好雪板的保養，靜待下一個雪季
的開啟。」

90後新疆經營滑雪場
2022北京冬奧，令滑雪運動
日益受到國人喜愛。90後艾文自
2021 年冬季到可可托海滑雪
後，便在這裏開啟了人生的新事
業。在 2021-2022 年雪季結束
後，他擴大了可可托海的店面，
裝備也更齊全，成為眾多滑雪愛
好者的心頭好。
「我們的客戶主要來自廣東、
上海、四川等地，大部分都是比
較有經濟實力的。」2021-2022
年雪季的時候，艾文甚至還做起
了包機業務，讓客人一站式抵
達。「這個雪季，我暫停了這項
業務，因為要湊夠一個包機的人
數確實有難度。」艾文說，明顯
感覺到大家的消費更加謹慎了。

「以廣東客戶為例，一個廣州遊
客如果到可可托海滑雪，來回按
7天算，吃住行和遊玩的成本至
少在10,000元人民幣以上。對於
工薪階層來說，這個花銷還是挺
大的。」

看好消費力隨經濟反彈
儘管遊客量出現了短暫的下
滑，但艾文仍然看好滑雪業的前
景。「從我國的實際情況來看，
滑雪人群在不斷壯大，市場體量
仍在，這就有上升空間。」他相
信隨着經濟回暖，人們的消費力
會逐漸回升。
去年，他投資100多萬元人民

幣擴大了店面規模，但疫情影響
下去年營業的天數屈指可數。
「好在今年社會全面復常，年初
便迎來了好兆頭。」為了抓住經
濟復甦的契機，今年春節艾文也
放棄了與家人團聚的機會，在新
疆專心忙事業。「從最近幾個月
的情況來看，經營開始好轉，但
離回收成本還有一段距離。」隨
着艾文滑雪俱樂部在可可托海的
知名度越來越高，他希望，下一
個雪季能將包機、滑雪、酒店等
業務統籌起來，爭取更好的業
績。

滑雪人均消費逾萬元
遊客趨謹慎

隨着天氣轉暖，位於西安市白
鹿原上的嗨King野奢營地迎來
一年中的經營旺季。自去年內地
掀起露營熱以來，王春旺經營的
嗨 King 野奢營地不斷擴大經
營，儘管今年營地的容納量已經
擴大到去年的三倍，但每到周末
依然供不應求。「去年我們每天
只能接待500人，今年擴到每天
可接待 1,500 人，但依然不夠
用，『五一』第一天的訂單早早
已經滿了。」
如今人們對親近自然的休閒生
活方式熱情高漲，而露營恰巧就
是迎合這一生活方式的載體。
「坐在天幕下，迎着微風，和同
伴圍爐煮茶、火鍋烤肉，看孩子
在大自然嬉戲，這種方式，誰不
喜歡呢？」西安市民胡娟說。

推不過夜露營 迎不同客路
跟去年親子遊佔主導略有不同
的是，今年以來，隨着社會復
常，團隊遊的比例不斷增加。
「作為城市近郊遊的一種選擇，
越來越多的人選擇不過夜露
營。」王春旺告訴記者，今年他
們將去年僅有的過夜露營產品調
整為不過夜露營和過夜露營兩

種，「不過夜露營人均消費
150-200元人民幣，過夜露營人
均消費300-600元人民幣。」細
分後，對消費者來說有了更好的
選擇。營地今年對承接的業務也
做了調整，「從家庭聚餐生日
趴，到組隊遛娃團建趴，產品發
布，答謝客戶，求婚表白……只
要客戶有需求，我們都會給客戶
一個難忘的回憶。」另外，考慮
到露營受天氣影響較大，今年3
月，王春旺和團隊還在陝西漢中
留壩縣新開了一個露營地，「那
裏的夏天被譽為『22 度的夏
天』，我們也希望在天氣炎熱的
時候，給遊客打造一個避暑的營
地，有更好的體驗。」

汽車品牌進營推廣受歡迎
作為自駕遊文化的重要組成部
分，越來越多的汽車品牌也瞄準
了露營地這個市場。「自今年3
月起，各汽車品牌的營銷預算就
出來了。許多汽車品牌開始進軍
露營地進行推廣，目前市面上的
品牌基本都跟我們合作過。」如
今一到周末，嗨King野奢營地
就會有不同的汽車品牌商宣傳推
廣。王春旺說，汽車品牌商之所
以選擇露營地作為發布場地，一
方面是因為露營的群體基本都是
自駕遊愛好者；另一方面，露營
地的場景更具優勢，它所具有的
網紅屬性更時髦，也比較精緻，
更受人們歡迎。
但對於大眾的消費力，王春旺
坦言，目前不少行業仍處於低迷
狀態，他們今年的目標就是穩定
經營。「希望隨着消費的不斷升
溫，能夠越來越好。

專家：遊客快速回歸 市場需做好準備

◆隨着文旅業復甦，酒店行業迎來經營黃金期。

◆遊客在可可托海國際滑雪度假區盡情滑雪。

◆ 露營已成為團隊遊和
親子遊的主要選擇之一。

◆身穿漢服穿越唐朝已成為許多遊客西安
遊的必玩項目之一。

西安木蘭智慧
酒店總經理
于莎莎：
今年的經營已
經恢復到了疫
情前的狀況。

陝西省社科院
文化旅遊研究
中心主任
張燕：
遊客已經快速
回歸，市場需
要做足準備迎
客。
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接待量翻3倍
打造避暑營地搶夏季生意

◆「露營地+」受到越來越多遊客的青睞。
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